

Esparraguera

Boletín Informativo Municipal

ROMERÍA DE LARES

Contenido:

- Romería de Lares Pg.1
- Día de la Mujer Pg.1
- El Ayuntamiento informa Pg.2
- Concursos Pg.2
- Noticias Pg.2
- Noticias Asociaciones Pg.2
- Todos merecen nuestro recuerdo y respeto Pgs.3-4
- Nuestra Gente Pg.5
- Álbum Fotográfico Pg.6
- Costumbres y Tradiciones Pg.6



El programa de actos para la festividad de la **Romería de Lares** es el siguiente:

Día 23 de marzo:

- 12:00 h. Eucaristía y, a continuación, procesión en honor a la Virgen de Lares.
- 17:00 h. Juegos Infantiles. A continuación, entrega de premios del concurso "Día del Padre".
- 18:00 h. Verbena Popular.

A partir de las 10:00 horas y durante todo el día, contaremos con el servicio de un **microbús** que estará cubriendo el trayecto Esparragosa-Galizuela, Galizuela-Esparragosa para todas aquellas personas que no dispongan de vehículo o que no deseen llevar el suyo.

DÍA DE LA MUJER

8 DE MARZO



Oficina de Igualdad y de Violencia de Género

PARO COMARCAL DE MUJERES

Con motivo de la Jornada Comarcal convocada para la jornada Día Internacional de las Mujeres, la Oficina de Igualdad y de Violencia de Género de la Mancomunidad de Municipios Siboria, convoca a todas las mujeres y niñas, así como a todos los hombres y niños que no quieran sustraerse de los derechos reivindicados de la comarca de la Siboria a participar en el PARO COMARCAL DE MUJERES.

¡VEN Y ÚNETE!

Día: 8 de marzo

Hora: 12.00

LUGAR: CENTRO CULTURAL

¡¡¡BASTA YA DE VIOLENCIAS MACHISTAS!!!



11 DE MARZO

Día Internacional de las Mujeres

¿Por qué es necesario?



8M
NOS SOBRAN
LOS MOTIVOS

Café Violeta: Espacio para la reflexión

¿Cuándo? Lunes 11 de Marzo de 2019

¿Hora? A partir de las 17.00

¿Dónde? Salón de actos de la Casa de la Cultura

¿Con quién? Mercedes Sánchez Mora, Oficina de Igualdad y de Violencia de Género de la Mancomunidad de Municipios

¡Ven, reflexiona y merecemos!



Esparragosa de Lares

<http://www.esparragosadelares.es>

El Ayuntamiento Informa...

Queremos agradecer, una vez más, a la Asociación de Mujeres de Esparragosa de Lares por elaborar el licor de gloria que se ofreció en la mañana de las Estudiantinas del Domingo de Carnaval.

Concursos

CONCURSO "DÍA DEL PADRE"

-DIBUJO (Educación Infantil)

Premio de 4 entradas de cine y juego de mesa.

-LITERARIO (Educación Primaria)

Premio de 4 entradas de cine y juego de mesa.



Noticias

COFRADÍA VIRGEN DE LA CUEVA

Se convocan elecciones a la Junta de Gobierno de la Cofradía Virgen de la Cueva, el sábado 27 de abril de 2019. Está abierto el plazo para presentarse a formar parte de la misma en sus diferentes cargos y desde aquí os animamos a ello.

Toda la información está colgada en el tablón de anuncios de la Parroquia. También podéis poneros en contacto con cualquier miembro de la Junta de Gobierno actual para aclarar posibles dudas.

Junta de Gobierno

Noticias Asociaciones



Asociación Ciclista Pedalares

El domingo 31 de marzo tendrá lugar la VII ruta "Zújar-Guadiana Pedalea por la Leucemia", organizada como cada año por el Club Pedalares. Desde aquí animamos a todos a participar y a colaborar en dicho evento. Aquellas personas interesadas en colaborar pueden ponerse en contacto con los miembros de la directiva, o a través de la UPEL. Para los que quieran inscribirse en la ruta, podrán hacerlo hasta el jueves 28 de marzo, poniéndose en contacto con algún miembro el Club.



Asociación de Mujeres

El pasado día 16 de febrero, se reunieron 39 socias en su Sede para celebrar la costumbre y tradición del "Día del Gallo".

Este año se adelantaron a su día oficial porque algunas de las socias trabajaban, cambiándolo el día con el fin de que pudiesen estar más socias.

Tras la comida, pollos con arroz y postre, cantaron y bailaron largo rato hasta la hora del café, el cual lo acompañaron con dulces. Continuaron bailando hasta las 18:30, que dieron por finalizado este maravilloso día de convivencia, que es de lo que se trata.

La Asociación de Mujeres tiene programado un viaje cultural a Badajoz el próximo 16 de marzo.

Seguirán informando,
La directiva.



Felipe Gutiérrez Llerena

Dentro de poco tendrán entre sus manos, con el patrocinio de la Diputación de Badajoz, una publicación que he realizado sobre la historia de nuestro pueblo Esparragosa de Lares. Aunque salí hace ya muchos años del pueblo, no he dejado de volver, siempre menos de lo que me hubiera gustado, ni me he desentendido de su pasado ni de su presente, y como resultado de mis lecturas e investigaciones son esas largas notas que terminé en 2012, que ahora van a tener la dicha de ver la luz. No es la Historia de Esparragosa de Lares, pues esa será el resultado conjunto de muchas investigaciones y del trabajo de mucha gente que irá indagando en nuestro pasado común. Esta obra es una aproximación a la historia de Esparragosa de Lares, donde a pesar del interés no he rellenado todas las lagunas con conocimientos, sino que he tenido que recurrir a consideraciones personales, aunque llevado siempre por la objetividad, pues en ocasiones no siempre he sabido llegar a la gente o ganarme su confianza como para que me informasen de sus saberes y sentires que me hubiesen dado luz sobre algunos aspectos, sobre todo los más próximos en el tiempo, pero dedicación e interés no me han faltado. Ya tendremos tiempo de volver a ella y de intercambiar opiniones y datos para mejorar, enriquecer y hasta para cambiar valoraciones, si es preciso. Siempre tenemos que estar preparados para el cambio, para mejorar.

Algunos de los pasajes narrados han sido tristes y no solo los que tienen por protagonistas a mis padres, sino especialmente aquellos que hacen referencias a la violencia como el caso de *“los de la porra”*, pues se citan personas que tuvieron un protagonismo del que seguro no estarían orgullosos, pero la radicalidad y las circunstancias en que habían vivido les llevaron a situaciones límites, por las que después pagaron. Aquellas circunstancias reforzadas por la incultura y la necesidad les llevaron a protagonizar acciones poco acordes con la dignidad humana. De haber tenido una formación mínima y una vida alejada de la miseria sus conductas habrían sido bien distintas. Y, especialmente, los relacionados con los asesinatos que tan injustamente se produjeron, tanto los de agosto de 1936 como los del mes de abril de 1939.

En sus páginas encontrarán Uds. listados, que nunca debieron producirse; el de los muertos del 31 de agosto de 1936 y los del 25 de abril de 1939 y otros que en distintos momentos se unieron a aquellos.

Les propongo desde ahora mismo que hagamos nuestras las dos listas y no solo una de ellas. No quiero compararme, solo informarles de que un día ya lejano Napoleón dijo: *“Yo soy la revolución”*, cuando había participado en el Golpe del 18 de Brumario, que terminó con la etapa del Directorio (1799) de la Revolución Francesa, y con la propia revolución al instaurar un poder personal. Se presentaba haciendo suya toda la historia de la revolución. Era como si él quisiera asumir la historia de Francia, tanto la que le era más próxima como la más lejana y extraña. Nosotros, tal vez, desde un nuevo patriotismo democrático deberíamos asumir nuestro pasado en su totalidad, como forma de superar contradicciones que tienen todo su sentido en el pasado, pero carentes del mismo en la actualidad, pues la sociedad ha cambiado tanto que sería difícil que pudiéramos identificarnos con el pasado, pero sí aprender de él, que es lo verdaderamente importante.

El conocimiento nos hará más libres, sobre todo para no repetir los errores, que sin duda todos cometieron. Y tengamos presente lo que ya dijo Cervantes en el Quijote, que la historia debía ser *“émula del tiempo, depósito de las acciones, testigo de lo pasado, ejemplo y aviso de lo presente, advertencia de lo provenir”*. Para que aprendamos del pasado, para nunca repetirlo. Así como de lo que se recoge en *“Las Partidas”* de Alfonso X el Sabio en la segunda mitad del siglo XIII, que *“acusado puede ser todo hombre mientras viviere de los yerros que hubiese hecho; más después que fuese muerto non pudiere ser fecha acusación de él, porque la muerte desata y deshace, también a los yerros como a los hacedores de ellos”*.

Pasado poco más de un mes desde que se diera el Golpe de Estado (18 de julio), el 31 de agosto de 1936 en la cuneta de la carretera de Galizuela a la altura del km 28-29 de la carretera Pág. 3

de Cabeza del Buey fueron fusilados:

Francisco Vera Murillo, párroco de Esparragosa de Lares, Marcial González Tejero, natural de Esparragosa de Lares y párroco de Sancti-Spíritus, Carlos Blázquez Guerrero, Antonio Blázquez Aliseda, Simón Díaz Asensio y Rodríguez de la Rubia, Felipe de la Cuesta Guerrero, Alfonso Guerrero Cabanillas, Pablo Guerrero Díaz Asensio, José Guerrero Díaz Asensio, Ambrosio Álvarez Rodríguez, Francisco Llerena Gutiérrez, Juan Priego González, Juan Uría Guerrero, Nicolás Sanz Ruiz, Nicolás Sanz Sánchez. A esta lista se unirían los nombres de otros esparragosentos como Benito González Pozuelo, sacerdote, en Casas de Don Pedro; Juan de Dios Núñez Rincón, Fulgencio Sánchez, Florencio Horcajo Arias, José Barrientos Flores, Eusebio González Rodríguez.

Y terminada la guerra la revancha fue urgente y ambiciosa, pues el 25 de abril de 1939 en el Cerro de la Horca, fueron fusilados:

Juan Castro Mansilla, Agustín Luján González, Lorenzo Durán Redondo, José Gentil González, José Cerrato Mansilla, Antonio Luján Mansilla, Casimiro Pizarroso Luque, Valentín Blanco Pérez, Antonio Ruiz Fernández, Fermín Pérez Hidalgo, Juan José Martín García, Francisco Sanz González, Domingo García Pérez, Diego Ledesma Cano, Manuel Murillo Gómez, Miguel Gutiérrez Risco, Macario Pérez García, Casimiro Castro Castro, Iluminado Rayo Romero, Victoriano Florindo Blanco, Claudio Mansilla Manzanares, José M^a Carrasco Pérez, Norberto Pérez García, Francisco Rodríguez Pizarro, Diego Rodríguez Blanco, Francisco Murillo Gómez, Constanza Blázquez, (a) "*la de la Fonda*", Vicenta Merino, (a) "*de las Cuadrás*".

Otras ejecuciones judiciales en la zona nacional fueron las de:

Juan Sánchez Pérez, Vicente Hidalgo; Manuel Barrena González, Antonio Durán Redondo, Eduvigis Martín Durán, Gumersindo Herrero González, Domingo Blanco Blanco, Cesáreo Blanco Cerezo, Anastasio García García, Bruno Gómez Pizarro, Simón Rico Pérez, Patrocinio Rodríguez Florindo.

Estos son los que he encontrado en la documentación. Sin duda, la lista, lamentablemente, será más larga y puede que también haya algún error. Es el momento de corregir. Propongo que quienes conozcan el nombre de algún fallecido, que no figure en estos listados, me lo haga llegar para que podamos confeccionar la lista completa de todos los muertos relacionados con la Guerra Civil, de cualquier bando, pues no debemos distinguir a ninguno, para entregársela al Ayuntamiento y con ella poder inscribirlos conjuntamente en orden alfabético y ubicarla en un lugar destacado y preeminente del cementerio municipal para que sean recordados y reciban el homenaje merecido. ¡Es de justicia!

Felipe Gutiérrez Llerena
Febrero 2019

Nuestra Gente

Francisco Zazo García, de 69 años de edad, pensionista, separado y con cuatro hijos. Natural de Talarrubias.

Buenos días, Frasco, ahora que se acerca la Romería de Lares, ¿nos podrías comentar cómo se llevan a cabo los preparativos de ésta?

En cuanto a los preparativos, empezamos pronto con la vestimenta y los accesorios para engalanar a la Virgen para sacarla en procesión.

Primero se prepara el rastrillo, el vestido, el manto. Vienen chicas de Talarrubias que pertenecen a Galizuela para ayudarnos a vestirla. Disfrutamos mucho y con mucha fe. Actualmente, cuando terminamos de los preparativos, nos traen dulces y café.

¿Qué significa para ti la Romería de Lares? ¿Cómo vives tú ese día?

Para mí la Romería de Lares es muy importante y significa bastante, ya que tengo mucha devoción. Y ese día lo vivo bastante bien, y más viendo la gente que disfruta.

¿Ha cambiado mucho la celebración desde sus inicios al día de hoy?

Sí, veo que viene más gente de los pueblos de alrededor por promesas que han pedido y la Virgen se las ha cumplido. Hay más gente, más fiesta... hay más ambiente.

Antiguamente había muchísima más gente de Galizuela de lo que hay ahora. Tras la procesión, la gente se juntaba en el campo.

Por todos es sabido tu colaboración en los actos religiosos. ¿De dónde viene esa vocación?

Viene desde muy pequeño, desde que trajeron la virgen de Fátima a Talarrubias cuando era pequeño. Cuando tenía 7 años me quedé con ella toda la noche en la Iglesia.

¿Cómo animarías a los lectores de la Esparraguera a que participen en esta romería y en los actos que se llevan a cabo en el pueblo?



Los animaría bajo su concepto y su fe a que colaboren y que aporten a la Virgen, ya que solamente es un día al año cuando se saca.

¿Por cuál acto religioso te decantarías si tuvieses que elegir solamente uno?

El de la fe. En cada uno disfruto de una manera diferente, para mi es la fe la que manda.

¿A qué dedicas tu tiempo libre?

Al campo, a hacer lo que puedo para entretenerme. Ahora mismo estoy reformando el palacio de Galizuela.

Por último, ¿qué significa para ti Esparragosa de Lares?

De pequeño, empezamos a ir de un pueblo a otro para conocer gente y llegué aquí. Conozco el pueblo desde que tenía 7 años, que venía con mi madre a vender vino y aguardiente por las calles con un burro y con un mulo. Lo que nos quedaba que no vendíamos se lo quedaba la hermana Amalia (madre de Ricarda) y lo vendía. Empecé a venir con 18 años y conocí a ciertas chicas y me puse novio aquí.

Estoy muy agradecido porque todo el pueblo de Esparragosa de Lares me ha acogido muy bien, respeto mucho sus costumbres y hago por ellas lo que haga falta.

Álbum Fotográfico



Aquí os dejamos las fotos de los premiados de estos días. El primer premio al mejor disfraz infantil fue para "La sastrería" y el segundo premio fue para "Los lacasitos"; el primer premio para la mejor actuación infantil fue para "Los ratones" y el segundo premio fue para "Las boxeadoras". En la categoría de adultos, el primer premio a mejor disfraz fueron "Manoli y sus bebés" y segundo "La tribu" y los premios a la mejor actuación fueron para "Las parturientas" y para "Las monjas". En cuanto a las estudiantinas, el primer premio de la categoría infantil fue para "Los esquimales", y en categoría adultos, el primer premio fue para "Alicia en el país de las maravillas". También han tenido lugar diferentes talleres en la UPEL y un pasacalles de los niños del colegio. El Martes finalizó el carnaval con el entierro de la sardina y degustación de sardinas y vino de la tierra.

Costumbres y tradiciones



Lares, principios de los años 90.
Foto cedida por Feli Daza.

PALABRAS

Despercutir: lavar con vigor una prenda de vestir muy sucia para quitarle las manchas.

Trifulca: riña.

REFRANES

- "Si en marzo oyes tronar, echa las llaves a tu pajar".

- "Marzo, marzadas, aire frío y granizadas".